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Kampagnen - ahnlich wie Chou En-lai - uberstanden, 

auch die kulturrevolutionare Zeit. Wenn es auch 

haufig so aussah, als ob Kuo mit den kultur- 

revolutionaren Zielen ubereinstimme (etwa, wenn er 

ein Gedicht auf Chiang Ch'ing verfaBte oder in der 

Kulturrevolution seinen bisherigen Werken abschwor), 

so scheint er die Vier und ihre Politik doch nicht aktiv 

unterstutzt zu haben - sonst hatte Teng Hsiao-p'ing 

wohl kaum die Trauerrede gehalten und den Verstorbe- 

nen so geehrt.

(22) Lao She posthum beigesetzt

Lines der prominentesten Opfer der Kultur

revolution, der Schriftsteller Lao She, wurde am 

3. Juni 1978 posthum auf dem Pekinger Pa-pao-shan- 

Friedhof fur Revolutionare beigesetzt. Er war am 

24. August 1967 von kulturrevolutionaren Garden in 

den Tod getrieben worden. Offiziell hieB es in dem 

Nachruf, er sei aufgrund der von dem Verrater Lin 

Piao und der Renegatin Chiang Ch'ing zur Verfolgung 

groBer Literatur- und Kunstschaffender fabrizierten 

Theorie der "Diktatur der schwarzen Literatur- und 

Kunstlinie" seelisch und kbrperlich unterdrtickt wor

den und zu Tode gekommen (JMJP, 4.6.78).

Lao She, mit eigentlichem Namen Shu She-yil, 

wurde 1899 in Peking geboren. 1924 ging er nach 

England, wo er funf Jahre blieb und u.a. Chinesisch an 

der Londoner School of Oriental and African Studies 

unterrichtete. Als er 1930 nach China zuruckkehrte, 

hatte er sich bereits einen Namen als Schriftsteller 

gemacht. Er schrieb mehrere groBe Romane, unter 

denen "Rikscha-Kuli" der bekannteste ist, daneben 

Kurzgeschichten und Dramen. Im Chinesisch-Japani- 

schen Krieg wurde er President der Allchinesischen 

Vereinigung der Literatur- und Kunstschaffenden zum 

Widerstand gegen den Eeind und unterstutzte aktiv 

den ZusammenschluB von Schriftstellern und Kunst- 

lern zu gemeinsamer Propagandaarbeit gegen die 

japanische Aggression. 1946-49 verbrachte Lao She in 

den Vereinigten Staaten, wo er Vorlesungen hielt und 

schrieb. Nach seiner Ruckkehr nach China nahm er 

aktiv am kulturellen und politischen Leben teil. Er 

wurde stellvertretender Vorsitzender des Chinesi- 

schen Verbandes der Literatur- und Kunstschaffen

den, stellvertretender Vorsitzender und Sekretar der 

Schriftstellervereinigung und Vorsitzender des Pe

kinger Schriftstellerverbandes. Auch politische Amter 

hatte er inne: Er war Mitglied im Standigen Komitee 

der Politischen Konsultativkonferenz und Vertreter 

im Nationalen VolkskongreB. 1951 wurde ihm der 

Titel "Kiinstler des Volkes" verliehen.

An der Trauerfeier nahmen zahlreiche Vertreter 

des politischen und kulturellen Lebens teil, u.a. Wu 

Te, Teng Ying-chao (die Erau Chou En-lais) und Mao 

Tun, der die Trauerrede hielt. Teng Hsiao-p'ing und Li 

Hsien-nien hatten Kranze geschickt. Unter den uber 

500 Trauergasten befanden sich auch mehrere Vertre

ter des Nationalen Komitees des Verbandes der 

Literatur- und Kunstschaffenden, der gerade in Pe

king tagte, z.B. Chou Yang, Hsia Yen, Pa Chin, Chou 

Li-po, Ou-yang Shan, Hsieh Ping-hsin, Ts'ao Yu u.a. 

(JMJP, 4.6.78; NCNA, 4.6.78)

Die Rehabilitierung Lao Shes hatte bereits im 

Jahre 1977 eingesetzt. So hatte die November- 

Ausgabe der Zeitschrift "Volksliteratur" zwei Gedich- 

te Lao Shes aus dem Jahre 1965 erstmalig verbffent- 

licht. (NCNA, 17.11.77)

(23) Provinz-Parteikongresse

Ende Mai/Anfang Juni fand ein weiterer Provinz- 

ParteikongreB in Chekiang statt, der die MaBnahmen 

des XI. Nationalen Parteitages des Vorjahres auf 

lokaler Ebene nachzuvollziehen hatte.

(24) Massenorganisationen tagen auf Provinzebene

Anfang Juni (SWB 9.6.78) wurde in dem Auto

nomen Gebiet Sinkiang eine Regionalkonferenz liber 

die Erauenarbeit abgehalten, die Delegierte fur den 

4. Nationalen ErauenkongreB, der im September ab

gehalten werden soli, wahlte.

Ahnliche Provinzveranstaltungen. auch in den 

anderen Massenorganisationen^ liefen im Juni an. Die 

Medien brachten Artikel zur Geschichte der Erauen- 

bewegung (SWB 17.6.78).

(25) Titel fur Facharbeiter

NCNA (16.6.78) meldete, daB Angestellte aus den 

Bereichen Zulieferung, Gaststattengewerbe und 

Dienstleistungen ihre fruheren dienstlichen Bezeich- 

nungen ("Titel") zuruckerhalten und dazu ent- 

sprechende Urkunden ausgehandigt bekommen hatten. 

Diese MaBnahme wurde erstmals von den Pekinger 

Finanz- und Handelsabteilungen fur zweihundert 

Techniker und Arbeiter in diesen Bereichen realisiert. 

Unter den Ausgezeichneten waren Geschafts- 

assistenten, Geschaftsleiter, Backer, Schneider, Fri- 

seure, Fotografen, Uhrmacher und Apotheker.

Die Agentur betonte ausdrucklich, daB hier eine 

ParallelmaBnahme zu den wiedergewahrten Titel- 

und Rangordnungen im Bereich von Wissenschaft, 

Technologic und Erziehung getroffen worden sei.

WISSENSCHAFT * AUSBILDUNG 

KUNST UND MASSENMEDIEN

(26) Protonenbeschleuniger im Bau

Peking will jetzt offenbar mit der Elementarteil- 

chenforschung beginnen. Dies macht ein Plan deut- 

lich, nach dem ein Protonenbeschleuniger von 460 m 

Durchmesser gebaut wird, der Teilchen auf eine 

Energie von 30 - 50 Mrd. Elektronenvolt (GeV) 

bringen soil. Zwar gibt es in Chicago und in Genf 

schon Anlagen mit 400 GeV, so daB die chinesischen 

Plane nur noch einen begenzten wissenschaftlichen 

Nutzen mit sich bringen. Offenbar soil der chinesi- 

sche Beschleuniger aber auch nur ein erster Schritt 

sein, mit dem spater vielleicht eine grbBere Anlage 

oder ein Speicherring gebaut werden kann. Die relativ 

bescheidene Energie wurde deshalb gewahlt, weil man 

mbglichst fruh mit den Forschungsarbeiten beginnen 

will und die technischen Fahigkeiten der chinesischen 

Industrie begrenzt sind. (FAZ, 7.6.78; SWB/WER, 

7.6.78)
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(27) Wirtschaftswissenschaftliches Symposium

Im Rahmen einer Mehrzahl von Symposien, die 

u.a. in den Stadten Peking, Schanghai, Shih-chia- 

chuang, Lan-chou, Wuhan, Shenyang und Cheng-tu 

stattfanden, erarbeiteten die fuhrenden chinesischen 

Wirtschaftswissenschaftler einen Dreijahres- und 

einen Achtjahresforschungsplan fur Wirtschafts- 

wissenschaften. Insgesamt wurden uber 500 Einzel- 

themen erfaBt, wobei die wichtigsten volkswirt- 

schaftliches Planen, Preistheorie, Finanzwesen, 

Rechnungsfuhrung, Statistik usw. sind. Die Symposien 

fanden unter der Fuhrung der Chinesischen Akademie 

fur Sozialwissenschaften statt und wurden durch die 

Wissenschaftler Hsu Ti-hsin, Sun Yeh-fang und Kuang 

Jih-an geleitet. (SWB, 2.6.78)

(28) Nationale medizinische Konferenz

Am 12. Juni 1978 ging in Peking eine zehntagige 

nationale medizinische Konferenz zu Ende. An ihr 

hatten uber 1300 Mediziner, Wissenschaftler, BarfuB- 

arzte und Gesundheitsarbeiter teilgenommen. Die 

Konferenz verabschiedete einen Planentwurf fur die 

Entwicklung der Medizin zwischen 1978 und 1985. 

Vorsitzender Hua rief die Teilnehmer auf, weiter an 

der Verbindung von traditioneller und westlicher 

Medizin festzuhalten und so eine neue Medizin zu 

schaffen, mit anderen Worten, von der fortgeschrit- 

tenen Wissenschaft und Technik des Auslands zu 

lernen und zugleich das nationale Erbe in Medizin und 

Pharmakologie weiterzuentwickeln.

Auf der Konferenz wurde ferner betont, daB der 

Schwerpunkt der Gesundheitsarbeit auf dem Lande zu 

liegen habe, die Gesundheitsarbeit zugleich aber auch 

in den Stadten, Fabriken und Bergwerken gut durch- 

zuflihren sei, wie der Vorsitzende Hua in einer 

wichtigen Weisung in seinem Bericht auf der ersten 

Sitzung des V. Nationalen Volkskongresses gefordert 

hatte. Da 85% der chinesischen Bevblkerung auf dem 

Lande lebten, sei eine Umwandlung des ruckstandigen 

Gesundheitswesens auf dem Lande eine vordringliche 

Aufgabe und ein wichtiger Beitrag zur Modernisierung 

der Landwirtschaft. (KMJP, 16.6.78; NCNA, 15.6.78)

AnlaBlich der Konferenz gab Gesundheitsminister 

Chiang I-chen ein Presseinterview, in dem er die 

Errungenschaften des chinesischen Gesundheitswesens 

darlegte:

Das Land besitzt heute 27mal mehr Krankenhausbet- 

ten als vor der Befreiung. In jedem der uber 2000 

Kreise Chinas gibt es mindestens ein Krankenhaus, 

und fast alle grbBeren Volkskommunen besitzen ihre 

eigene Klinik. Die Zahl der Arzte betragt 2,9 Mio., 

hinzu kommt ein Kontingent von 1,8 Mio. BarfuBarz- 

ten und uber 4 Mio. Teilzeit-Gesundheitsarbeitem 

und -Hebammen. Angestellte und Arbeiter in Re- 

gierungsinstitutionen und stadtischen Fabriken erhal- 

ten kostenlose medizinische Behandlung, wahrend die 

Familienangehbrigen von Arbeitern die Halfte der 

Kosten zu tragen haben. Auf dem Lande haben liber 

90% der Produktionsbrigaden den genossenschaft- 

lichen Gesundheitsdienst eingefuhrt, der teilweise 

durch den kollektiven Wohlfahrtsfonds getragen wird. 

Danach zahlen die Bauern eine geringe Aufnahme- 

gebuhr von ein paar Fen (Groschen) und erhalten 

kostenlose medizinische Behandlung und Medika- 

mente. AuBerdem werden alle fur die Bevblkerung 

notwendigen Medikamente, Impfstoffe und Seren so- 

wie medizinische Instrumente und Apparate in China 

selbst hergestellt. Der Preis fur Medikamente wurde 

viermal gesenkt, so daB der Durchschnittspreis fur 

Medikamente heute nur noch 80% des Preises der 

ersten Jahre nach 1949 betragt. Auf dem Gebiet der 

medizinischen Wissenschaft haben die Chinesen Bei- 

trage in bezug auf Akupunktur-Anasthesie, Re

plantation abgetrennter Glieder, Behandlung von Ver- 

brennungen und Knochenbruchen geleistet, und zwar 

ebenfalls aufgrund der Verbindung von traditioneller 

und westlicher Medizin. (NCNA, 6.6.78)

(29) Grundung einer Gesellschaft fur 

traditionelle chinesische Medizin

Das Gesundheitsministerium und die Chinesische 

Gesellschaft fur Wissenschaft und Technik haben die 

Grundung einer Gesellschaft fur traditionelle chinesi

sche Medizin beschlossen. Zu diesem Zweck trat am 

11. Juni ein Vorbereitungskomitee zusammen, das die 

Grundung der Gesellschaft vorantreiben soli. Die 

Gesellschaft soli sich zum Ziel setzen, das reiche 

Erbe der traditionellen chinesischen Medizin und 

Pharmakologie lebendig zu erhalten, den Austausch 

unter Arzten der traditionellen Heilkunde zu fbrdern 

und sich um die Verbindung von traditioneller und 

westlicher Schulmedizin zu bemuhen, um auf diese 

Weise eine neue Medizin und Pharmakologie zu 

schaffen. Gegenwartig soli es in China 328.000 Arzte 

und Pharmazeuten der traditionellen chinesischen 

Heilkunde geben. Auch die in westlicher Medizin 

ausgebildeten Arzte lernen und praktizieren teilweise 

nach traditionellen Methoden mit dem Ziel einer 

Verbindung beider Schulen. (NCNA, 13.6.78)

(30) Biologische Schadlingsbekampfung

1977 wurden in der VR China rd. 6,6 Mio. ha 

Anbauflache mit biologischen Methoden gegen Schad- 

linge und Krankheitserreger bekampft. Es handelt 

sich dabei um rd. 6% der gesamten chinesischen 

Anbauflache. Die Anwendung biologischer Verfahren 

begann 1972 in grbBerem MaBstab. Schwerpunkt ist 

die Zucht und der Einsatz insektenvertilgender Insek- 

ten, so z.B. parasitarer Wespen, die von anderen 

Insekten leben.

Eines der fuhrenden Zentren ist dabei der Kreis 

Liu-ho in der Provinz Kirin, der in einer halbautoma- 

tischen Zuchtanstalt wahrend der Saison rd. 400 Mio. 

Wespen taglich zum Ausschlupfen bringt (SWB, 

7.6.78).

(31) Konferenz uber den Taiping-Aufstand

Die Herausgeber der Zeitschrift "Historische 

Forschungen", die der Chinesischen Akademie der 

Sozialwissenschaften untersteht, hatten vom 22.- 

24. Mai 1978 zu einem Symposium uber die Geschich- 

te des Taiping-Reiches eingeladen. Teilnehmer waren 

uber 50 Vertreter aus Wissenschaft, Hochschulen, 

Verlags- und Nachrichtenwesen sowie Museen, die 

sich mit neuerer chinesischer Geschichte befassen. 

Die Teilnehmer verurteilten die Entstellung der 

Geschichte des Taiping-Aufstandes durch die Vier und 

diskutierten Probleme wie z.B. die Bewertung histori- 

scher Persbniichkeiten des Taiping-Reiches. Sie be- 

werteten die Taiping-Revolution als Hbhepunkt aller 

Bauernrevolutionen in der chinesischen Geschichte.
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Die Vier, so hieB es, hatten den Taiping-Aufstand 

miBbraucht und aus ihm einen Kampf zwischen 

Konfuzianismus und Legalismus gemacht; sie hatten 

den anti-imperialistischen und anti-feudalistischen 

Kampf der Taipings ersetzt durch den sog. Kampf 

gegen Konfuzius. Im Mittelpunkt der Diskussionen 

standee Fragen wie die historische Bewertung der 

Fuhrer von Bauernaufstanden, die Klassen- und histo- 

rischen Grenzen der Fuhrer, ferner die Verdienste des 

Taiping-Fuhrers Hung Hsiu-ch'iian, die Bewertung 

seiner Helfer Yang Hsiu-ch'ing, Shih Ta-k'ai und Li 

Hsiu-ch'eng, Kennzeichen und Doppelnatur bauern- 

revolutionarer Macht, die korrekte und falsche Linie 

des Taiping-Regimes, die Feudalisierung des Taiping- 

Regimes und seine Beziehungen zur Religion.

Der groBe Taiping-Experte Lo Erh-kang, der sich 

seit 50 Jahren mit diesem Thema befaBt, konnte 

wegen Krankheit nicht an dem Symposium teilneh- 

men. Den Vorsitz fiihrte der Hauptherausgeber der 

"Historischen Forschungen", Li Shu. Weitere namhaf- 

te Historiker waren Liu Tao-sheng, Liu Ta-nien, Hsu 

Min, Ting Wei-chih, Ch'en Ch'ing-hua, Tai I, Mu An- 

shih, Wang Jung-sheng, Li Tse-hou, Kuo I-sheng und 

Wang Ch'ing-ch'eng. Auf der Tagung wurde der 

Vorschlag gemacht, eine Gesellschaft zum Studium 

des Taiping-Reiches zu grunden und im Laufe dieses 

Jahres eine nationale Konferenz uber den Taiping- 

Aufstand und andere Themen zu veranstalten. 

(KMJP, 29.5.78)

(32) Umstrittene Punkte der Bildungspolitik

Im Anschlufl an die Nationale Erziehungs- 

konferenz (vgl. C.a. Juni 1978, U 22) werden deren 

Ergebnisse in ganz China auf alien Ebenen diskutiert. 

Zahlreiche Provinzparteikomitees haben Tagungen 

veranstaltet, die der Weitervermittlung der auf der 

nationalen Konferenz aufgestellten Richtlinien nach 

unten dienen sollen. Aus den diesbezuglichen Berich- 

ten ist zu entnehmen, daB die neue Bildungspolitik 

keineswegs einmutig von alien unterstutzt wird. 

Umstritten scheinen vor allem zwei Komplexe zu 

sein, einmal die seit Ende 1977 wiedereingeflihrten 

Aufnahmepriifungen zu den Hochschulen, die eine 

Begabtenauslese darstellen, zum anderen die Einrich- 

tung der sog. "Schwerpunktschulen" (vgl. C.a., April 

1978, U 24), die als eine Art Eliteschulen zu gelten 

haben. Entsprechende Kritik ist offensichtlich schon 

auf der nationalen Erziehungskonferenz vorgebracht 

worden, wie aus den Berichten einzelner Parteifuhrer 

auf den Provinztagungen hervorgeht. So mufiten sich 

Regierung und Erziehungsministerium auf der natio

nalen Konferenz beispielsweise die Frage gefallen 

lassen, ob die Kinder von Arbeitern und Bauern bei 

der Erziehung noch Vorzugsbehandlung genbssen. Es 

wurde der Vorwurf erhoben, die neue Bildungspolitik 

konzentriere sich auf die Stadte und vernachlassige 

die landlichen Gebiete. Die Aufnahmeverfahren zu 

den Hochschulen liefen den Interessen der Arbeiter 

und Bauern zuwider und vergrbBerten den Unterschied 

zwischen Stadt und Land, Arbeitern und Bauern, 

Kopf- und Handarbeit. Es ginge sogar so weit, daB 

Kinder aus Ausbeuterfamilien bevorzugt wurden. An- 

gesichts dieser Kritik versucht die Parteifiihrung mit 

Fakten aufzuwarten: Bei jeder passenden Gelegen- 

heit werden Zahlen uber den Anted der Kinder von 

Arbeitern und Bauern bzw. von Werktatigen an den 

Hochschulen genannt; er liegt in den meisten Fallen 

bei uber 90% (wobei sich fur den Beobachter die 

Frage erhebt, wer zu den Werktatigen gehbrt) (z.B. 

NCNA, 24.5.78). Im ubrigen begrundet die Partei- 

fuhrung ihre gegenwartige Bildungspolitik mit der 

Notwendigkeit einer schnellen Anhebung des Bil- 

dungsniveaus. Sie rechtfertigt die Prufungen damit, 

daB durch sie die Ordnung an den Universitaten 

wiederhergestellt wurde. Die Methode, die Studien- 

bewerber aufgrund ihrer geistigen Fahigkeiten auszu- 

wahlen, sei unbedingt dem von den Vieren propagier- 

ten Empfehlungssystem vorzuziehen, bei dem die 

Aufnahme in eine bestimmte Schule allein von Bezie

hungen abhangig gewesen sei oder aufgrund der 

reaktionaren Theorie der Blutsverwandtschaft ent- 

schieden worden sei, wobei Kinder von Ausbeuter

familien liberhaupt keine Chance gehabt hatten. 

(Radio Nanking, 31.5.78, nach SWB, 8.6.78; Radio 

Hofei, 5.6.78, nach SWB, 9.6.78; Radio Changchun, 

6.6.78, nach SWB, 10.6.78)

Die Schwerpunktschulen werden. wie die Auf- 

nahmeprufungen,, als Mittel zur schnellen Anhebung 

des Bildungsniveaus verteidigt. Auch sie sind heftig 

umstritten, wie ein Artikel der Anhuier Tageszeitung 

(Radio Hofei, 7.6.78, nach SWB, 20.6.78) verdeutlicht. 

Dort heiBt es, es sei ein heftiger Kampf entbrannt 

liber die Frage der Notwendigkeit von Schwerpunkt

schulen. Kritiker verurteilten diese Schulen als re- 

visionistische Einrichtung, die das zweigleisige Er- 

ziehungssystem und die Herausbildung hbherer 

Klassen fbrdere sowie die Auffassung von der Priori- 

tat geistigen Wissens propagiere. Die Parteifuhrung 

flihrt diese Kritik darauf zurilck, daB manche Leute 

noch nicht vollig von den geistigen Fesseln der Vier 

befreit seien. Es sei daher notwendig, an der Kritik an 

den Vieren festzuhalten, Maos Erziehungskonzept zu 

befolgen und sich an die Ausfuhrungen Teng Hsiao- 

p'ings auf der nationalen Erziehungskonferenz zu 

halten.

(33) Aufnahmepriifungen fur Hochschulstudium

Das Erziehungsministerium berief kurzlich in 

Peking eine Konferenz uber die diesjahrigen Auf- 

nahmeprufungen zu den Universitaten und Hochschu

len ein. Nachdem die chinesischen Hochschulen im 

vergangenen Jahr 278.000 Studenten aufgenommen 

hatten und damit Aufnahmepriifungen zum erstenmal 

seit der Kulturrevolution wieder offiziell in ganz 

China eingefuhrt worden waren, will man auch in 

diesem Jahr an dem Prufungssystem festhalten. Fur 

das kommende Studienjahr sollen die Aufnahme

priifungen fur ganz China vom 20. bis 23. Juli 1978 

abgehalten werden, und zwar erhalten alle Bewerber 

je nach Fachgebiet einheitliche Prufungsfragen. 

Wahrend an den Prufungen des letzten Jahres vorwie- 

gend altere Bewerber teilnahmen, wird sich in 

diesem Jahr hauptsachlich die Altersgruppe um 20 

den Prufungen unterziehen. In Ausnahmefallen kbnnen 

auch Bewerber zwischen 25 und 30 Jahren aufgenom

men werden, also Abiturienten der Jahre der Kultur

revolution. Bewerber einer Minderheitennationalitat 

kbnnen die Prufungen in ihrer eigenen Sprache ab- 

solvieren.

Oberster Grundsatz der Aufnahmepriifungen soli 

sein, die begabtesten Studenten auszuwahlen, wobei 

die besten Studenten an die sog. Schwerpunktschulen, 

d.h. Schulen mit dem hbchsten Niveau, kommen 

sollen. Insbesondere sollen auch Bewerber mit 

Spezialkenntnissen gefbrdert werden. So brauchen 

z.B. Sieger in wissenschaftlichen Wettbewerben keine
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Priifung abzulegen. Daruber hinaus werden auch junge 

Leute, die sich bereits in der Praxis bewahrt haben 

und dort Spezialfahigkeiten erworben haben, zum 

Studium ermuntert. Zum Medizinstudium kbnnen sich 

z.B. BarfuBarzte, zum Bergbau- und Geologiestudium 

z.B. Bergbauarbeiter bewerben, soweit sie fur ein 

entsprechendes Studium geeignet sind. (KMJP, 

14.6.78; NCNA, 14.6.78)

(34) Englisch-Unterricht im Femsehen

Das Buro fur Fernseherziehung des Erziehungs- 

ministeriums und des Zentralen Rundfunkamtes 

(KMJP 20.5.78) setzen sich mit einer "Bekannt- 

machung" verstarkt fur die breitere Benutzung dieses 

Instrumentes zum Erlernen der englischen Sprache 

ein. Die zweite Stufe eines Fernsehkurses wurde mit 

dem Verkauf des entsprechenden Lehrbuches in alien 

Buchhandlungen eingeleitet.

(35) Konferenz des Verbandes der Literatur-

und Kunstschaffenden

Vom 27. Mai bis 5. Juni 1978 fand in Peking ein 

erweitertes Plenum des dritten nationalen Komitees 

des Verbandes der Literatur- und Kunstschaffenden 

Chinas statt. Auf der Tagung wurde bekanntgegeben, 

daO der Verband der Literatur- und Kunstschaffenden 

Chinas sowie funf nationale Einzelverbande (Vereini- 

gung der Schriftsteller, Theaterleute, Musiker, Filme- 

macher und Tanzer) ihre Tatigkeit wiederaufnehmen. 

Auch die ubrigen vier der insgesamt neun Einzel

verbande (Vereinigung der bildenden Kunstler und 

Balladenkunstler sowie die Gesellschaft zur Er- 

forschung der Volksliteratur und die Gesellschaft fur 

Fotografie) werden ebenfalls ihre Tatigkeit nachein- 

ander wiederaufnehmen. Es handelte sich um die 

erste nationale Konferenz der Literatur- und Kunst

schaffenden seit dem Sturz der Vier. Die uber 340 

Teilnehmer setzten sich aus Vertretern der Pro- 

vinzen, Stadte und autonomen Gebiete sowie der VBA 

zusammen, ferner aus den Literatur- und Kunstbehbr- 

den Pekings sowie Vertretern der einzelnen Kunst- 

richtungen. Auf dem KongreB wurde ferner bekannt

gegeben, daB die "Literatur- und Kunstzeitung" (Wen- 

i pao) demnachst wieder erscheinen wird.

Kuo Mo-jo, der Prasident des Verbandes, wohnte 

dem KongreB wegen Krankheit nicht bei; er richtete 

jedoch eine GruBbotschaft an die Teilnehmer, in der 

er seiner groflen Freude uber das Zusammentreten des 

Kongresses Ausdruck verlieh. Kuo bezeichnete die 

Kritik an den Vieren und die Auslbschung ihres 

Einflusses als die gegenwartig wichtigste Aufgabe des 

Verbandes der Literatur- und Kunstschaffenden 

(JMJP, 6.6.78). Die Erbffnungsrede hielt Mao Tun, die 

SchluBrede Pa Chin, beide stellvertretende Vorsitzen- 

de des Verbandes. Wichtige Reden wurden auch von 

Ulanfu, Mitglied des Politburos, und Chang P'ing-hua, 

Leiter der Propaganda-Abteilung des ZK, sowie dem 

Kulturminister Huang Chen gehalten. Unter den etwa 

dreiBig weiteren Plenumsrednern befanden sich auch 

die stellvertretenden Vorsitzenden des Verbandes 

Chou Yang und Hsia Yen.

Auf dem KongreB wurde die Verfolgung von 

Schriftstellern und Kunstlern durch die Vier aufs 

scharfste verurteilt; insbesondere wurde der Schrift

steller Lao She und Chao Shu-li sowie des Lyrikers 

Kuo Hsiao-ch'uan u.a. gedacht. (JMJP, 6.6.78; NCNA,

6.6.78)

Der Kulturminister betonte, daB der Verband der 

Literatur- und Kunstschaffenden Chinas sowie die 

ihm zugeordneten Vereinigungen und Gesellschaften 

fur die Partei "unentbehrliche Helfer auf dem Gebiet 

der Literatur und Kunst" darstellten. Er hob funf 

Punkte hervor:

1. Der Kampf gegen die Vier musse weitergehen,und 

Literatur und Kunst hatten den Arbeitem, Bauern und 

Soldaten zu dienen.

2. An der Richtlinie der Partei "LaBt hundert Blumen 

bluhen, laBt hundert Schulen miteinander wettstrei- 

ten" sei festzuhalten.

3. Das Niveau des literarischen und kunstlerischen 

Schaffens solle angehoben werden.

4. Die Literatur- und Kunstschaffenden des ganzen 

Landes sollten sich solidarisieren und neue Krafte 

heranbilden.

5. Der Kulturaustausch mit fortschrittlichen Kunst

lern anderer Lander sei zu fbrdem.

Huang Chen erlauterte des weiteren, daB sich das 

literarische und kunstlerische Schaffen nach den 

politischen Kriterien Mao Tse-tungs zu richten habe, 

vor allem in der Hinsicht, daB Kunstwerke die 

Parteifuhrung unterstutzen und nicht behindern soll

ten. Unter dieser Voraussetzung sollte es eine groBe 

Vielfalt an Themen, Formen und Stilen geben. Zwar 

sollten die meisten Werke zeitgenbssische revolutio- 

nare Themen behandeln, doch sollte es auch Werke 

mit historischen und anderen Themen geben. Die 

Kunstler sollten sich bemuhen, proletarische Helden 

darzustellen, es sollten aber auch realistische 

Charaktere anderer Typen geschaffen werden. Uber

dies rief er dazu auf, das kulturelle Erbe Chinas und 

des Auslands zu studieren gemaB dem Grundsatz, das 

Vergangene der Gegenwart und das Auslandische 

China nutzbar zu machen. SchlieBlich lenkte der 

Kulturminister die Aufmerksamkeit auf die Bedeu- 

tung der Literaturkritik, die freie und lebendige 

Diskussionen im Geist der Wahrheit brauche. (JMJP,

22.6.78)

In der SchluBresolution des Kongresses (JMJP,

8.6.78) wurde verkiindet, daB der vierte nationale 

KongreB der Literatur- und Kunstschaffenden im 

nachsten Jahr stattfinden wird. Er soil die Er- 

fahrungen seit Grundung der Volksrepublik zusam- 

menfassen, die Aufgaben fur die neue Periode fest- 

setzen, die Satzungen des Dachverbandes sowie der 

ihm zugeordneten Einzelvereinigungen revidieren und 

neue Vorstande wahlen.

(36) Uber 120 neue Zeitschriften

aus Natur- und Gesellschaftswissenschaften 

wieder erschienen

Im Rahmen der neuen Offnungspolitik sind uber 

120 Magazine und Zeitschriften, die im vergangenen 

Jahrzehnt verboten waren, wieder herausgeben, funf- 

zig davon erscheinen seit Anfang 1977 erstmals. 

Vierzehn Publikationen der Akademie der Gesell

schaftswissenschaften waren verboten; "Geschichts- 

studien", "Philosophische Studien", "Wirtschaf ts- 

forschung", "Literarische Rundschau" und "Chinesi- 

sche Sprache" erscheinen wieder. Die ubrigen sollen 

folgen.

Im Bereich der Minderheiten ist als Neu- 

erscheinung die Zeitschrift "Nationale Sprachen" ge- 

plant.
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Ansonsten sind die Zeitschrif ten der Massen- 

organisationen zu erwahnen, namlich "Chinesische 

Frau", "Der Chinesische Arbeiter", "Jugend in China", 

"Chinesische Junge Pioniere".

Auch popularwissenschaftliche Schriften sollen 

mehr und mehr gefdrdert werden. Die chinesische 

Wissenschaftliche und Technische Vereinigung berei- 

tete die Grundung einer Gesellschaft fur popular

wissenschaftliche Schriftsteller vor, sowie einen Plan 

fur die Schaffung und Verdffentlichung solcher Lite- 

ratur in den kommenden acht Jahren (NCNA, 4.6.78).

VERTEIDIGUNG

(37) WED lehnt Waffenlieferungen an China ab

Am 17. Juni hatte der stellvertretende chinesi

sche AuBenminister Yu Chan einem Korrespondenten 

des Organs der Democrazia Cristiana, Il Popolo, 

mitgeteilt, China sei an technologischen Importen aus 

den europaischen Landern interessiert, und lieB ne- 

benbei auch wissen, daB zu solchen Importen auch 

Waffen gehbren kbnnten.

Diese Bemerkung fiel am Vorabend einer WEU- 

Tagung, bei der das Thema China zum ersten Mai auf 

der Tagesordnung erschien. Die Westeuropaische 

Union, hervorgegangen aus dem "Vertrag von Brussel" 

zwischen Frankreich, GroBbritannien und den drei 

Benelux-Staaten im Jahre 1948, war im Oktober 1954 

durch Italien und die Bundesrepublik erweitert wor- 

den. Dieser Sieben-Staaten-Pakt, eine Art "Ersatz- 

NATO", garantiert in Artikel 5 einen die bereits 

bestehende NATO-Hilfe erganzenden Zusatzschutz im 

Faile eines sowjetischen Angriffs auf eines der 

Mitgliedslander. Die "Parlamentarische Versammlung 

der WEU", zu der 90 Parlamentarier aus den sieben 

Mitgliedstaaten gehbren, tagt zweimal im Jahr, meist 

in Paris.

Das Thema der ersten Tagung des Jahres 1978 

ging um Fragen der Sicherheit an Europas Sudflanke 

(Mittelmeer und Afrika) sowie um die Haltung Euro

pas gegenuber China als eines potentiellen Verbunde- 

ten Europas.

Der britische Tory-Abgeordnete Sir Frederick 

Bennett, Berichterstatter des AuBenpolitischen Aus- 

schusses der WEU, hatte bereits in einem ersten 

EntschlieBungsentwurf von Mitte Marz 1978 gefor

dert, den Chinesen, deren "AuBenpolitik von der 

Furcht vor der Sowjetunion beherrscht sei", neben 

wirtschaftlicher und technischer Hilfe auch "Unter- 

stutzung bei der Modernisierung und Neuausrustung 

ihrer Streitkrafte" zu leisten.

Der Entwurf gelangte u.a. in die Hande der 

Sowjetunion, deren Geschaftstrager in den sieben 

WEU-Hauptstadten am 12. Mai gleichzeitig gegen den 

Passus uber Waffenlieferungen protestierten und des- 

sen Streichung verlangten. Vor allem die Bundes

republik, die zu dieser Zeit gerade Breschnew in Bonn 

zu Besuch hatte, reagierte auf diesen Protest und 

sorgte dafur, daB im AuBenpolitischen AusschuB der 

WEU, der unter Leitung einer SPD-Abgeordneten 

steht, die ursprungliche Rapportfassung abgeandert 

wurde. Trotz des Protestes anderer Lander, vor allem 

der franzbsischen und englischen Seite, die an dem 

Waffenlieferungswillen festhielten, wurde der Ent

wurf nun in zwei Teile aufgespalten. Der erste stand 

unter dem Thema "China und die europaische Sicher

heit" und forderte eine intensivere Zusammenarbeit 

mit der Volksrepublik. Die Handelsbeziehungen soil- 

ten intensiviert und der technologische Austausch 

verstarkt werden. Diese Entwurfsempfehlung wurde 

mit 44 gegen 8 Stimmen bei 2 Enthaltungen angenom- 

men.

Die Waffenlieferungsklausel wurde in einem Zu- 

satzantrag eingebracht und war vorsichtig dahin- 

gehend formuliert, daB Gesuche Chinas um die Liefe- 

rung von Defensivwaffen entsprechend der Haltung 

der britischen und franzbsischen Regierungen gegen

uber dieser Frage "objektiv gepruft" werden sollten.

34 Parlamentarier stimmten jedoch gegen diesen 

Zusatzantrag und brachten ihn damit zum Erliegen.

Der Grund fur diese Haltung war die Rucksicht- 

nahme auf die Sowjetunion. Auf der einen Seite ware 

es gewiB verlockend gewesen, europaische Waffen an 

die sowjetische Hintertur zu verlegen und so die 

europaische Flanke zu entlasten. Der Preis dafur 

allerdings ware mbglicherweise das Ende der gegen- 

wartigen Entspannungsperiode gewesen. (Berichte aus 

Paris von FAZ und NZZ, 21.6., Die Welt, 22.6.78)

(38) US-Militarmaterial fur China

Washington ist offensichtlich bereit, China tech- 

nologisches Know-how zu liefern, daB auch milita- 

risch eingesetzt werden kann. Die Anderung der 

amerikanischen Haltung sei vorwiegend auf die Reise 

von President Carters Sicherheitsberater Brzezinski 

nach China zuruckzufuhren. Bei den Instrumenten, die 

vorwiegend fur die Erdblprospektierung eingesetzt 

werden kbnnen, soil es sich um mit Ultraviolett- 

strahlen arbeitende Gerate handeln, die von Flug- 

zeugen eingesetzt werden. Die Vertragssumme be- 

laufe sich auf 2,8 Mio. US$ (SZ, lo.6.78). Dieses 

System ist auch fur militarische Zwecke verwendbar, 

so z.B. fur die Aufspurung von U-Booten. Das Gerat 

soli nach dem Willen der Carter-Regierung nicht an 

die Sowjetunion geliefert werden. Wie aus Washington 

verlautet, werden auch in Zukunft von Fall zu Fall 

ahnliche Technologien nach China exportiert werden. 

Der gegenwartige AbschluB annonciere jedoch noch 

nicht ein grundsatzliches Prajudiz fur kunftige Faile. 

Verteidigungsminister Harold Brown: "Wir haben 

keine Plane fur Waffenlieferungen in die Volks

republik China." Im Berichtszeitraum haben zwei 

chinesische Militardelegationen eine Reise nach 

Europa begonnen. Nach Hsin-hua wird die eine unter 

Leitung des stellvertretenden Generalstabchefs der 

Volksbefreiungsarmee, Ai Ping, Schweden und Italien 

besuchen. Ziel der anderen Delegation ist 

Jugoslawien. Delegationschef ist der stellvertretende 

Generalstabschef und Mitglied des Zentralkomitees 

der KF) Yang Yung. (IHT, 9.6. und NZZ, 9.6.78)

(39) China uber die Neutronen-Bombe

Der Provinz-Sender Chekiang (SWB 25.4.78) 

brachte am 19.4. ein Programm, das die Neutronen- 

Bombe ausfuhrlich analysierte und die Einstellung der 

chinesischen Regierung zu dieser Frage erkennen lieB.

Die Neutronen-Bombe wurde als "die neue 

Waffe" bezeichnet, "uber die so viel im Auslande 

herumgeprahlt wird, als ob sie ein unergrundliches 

Mysterium sei." Obgleich auslandische Zeitungen die 

Bombe als eine saubere Waffe bezeichnet hatten, die 

an Gebauden und Ausrustungen keine physische Be- 

schadigung hinterlieBen, hielt der Sender fest, "tat-


